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聚焦

文体人物

组队
“莉佳，你什么时候组建自己的帆

船队？”这是一个好问题。

英国南安普顿是一座海港城市，

徐莉佳退役后留学期间，一扇关于帆

船的“新世界的大门”打开了。她惊喜

地发现，几乎每个周末都有帆船比

赛。回首自己的运动生涯，在转入激

光雷迪尔级（现ILCA 6级）备战奥运

会之前，无论是OP级还是欧洲级阶

段，她能参加的国内外赛事每年加起

来不过2到3场。而国外的帆船选手

除了日常专业训练，平时还参与不同

类型和级别的比赛。

近年来，零零散散地，徐莉佳也尝

试参加过一些帆船赛事。去年的世界

环球帆船赛，徐莉佳上船体验了一下。

“我去了两站，虽然不能环球，但也是心

心念念的。”当时参加比赛的几乎都是

外国选手，在徐莉佳看来，中国职业大

帆船虽然也参加过两届美洲杯、在沃帆

赛上拿过冠军，但似乎少了些延续性，

几乎都是项目一结束就没有了“然后”

的结局。

“组建船队的意义不在于我自己随

随便便想玩几场比赛，而是我的船队能

为中国的帆船运动事业带去些什么更

有长远价值的传承？”借着首届“上帆”

举办的东风，徐莉佳说，是时候将这个

沉淀许久的梦想，付诸实施了。

拜师
为了备战“上帆”的J80级别，徐莉

佳先后多次前往厦门训练，她又开始买

英文原版的帆船书，研究理论知识。

徐莉佳在厦门拜有着45年帆船经

验的老水手吉姆 ·约翰斯通为师，他曾

获得世锦赛（雷迪尔级）冠军，担任过美

国前总统克林顿的教练。“他和我一样，

是奥运会激光雷迪尔级

的选手，我以前每年

300多天在水上练一

种帆船，而他却跑

几十种船，且全都

经验丰富。”

在约翰斯

通的身上，徐

莉佳看到了

老帆船人

的 满 腔

热 忱 。

这次，约翰斯通将担任奥普生物莉佳航

海队的缭手，按徐莉佳的话来说，“让

他先带带我们，将来我的船队要带更

多中国水手出去参加比赛”。其实，奥

运帆船只占到航海运动的10%，“小帆

船我拿过奥运冠军，但大帆船领域国

内还有90%的空白，这个空白总是要

填补的。”令她高兴的是，队里也有中

国选手的加盟，他们虽然不是专业选

手出身，但因为对帆船的热爱，聚集到

了徐莉佳的身边。

奥普生物莉佳航海队，不仅限于

有志征战国际赛场的专业帆船运动

员，也面向广大的帆船爱好者和俱乐

部青少年水手公开招募，“我们的目标

是逐步打造一支全华班的大帆船赛队，

参加全球各类大帆船和职业赛事。”徐

莉佳说，“当有职业赛事机会来临时，我

们有足够的高竞技水平的选手去拿下

这个接力棒。哪怕只是先参与，也要让

五星红旗出现在赛场上，向世界发出信

号：中国不会缺席。”

挑起这份沉重的担子，徐莉佳说这

是自己的使命和愿景，非常坚定。

圆梦
去年，当赛事组委会找到徐莉佳，

请她为首届“上帆”出谋划策时，徐莉佳

主动揽下了向世界级高手广发征集令

的活。此次赛事ILCA6，正是以前徐莉

佳从事的激光雷迪尔级，她再熟悉不过

了。于是，她在国外社交平台上发布了

赛事信息，给大家介绍上海这座城市的

魅力，组委会很快就收到了来自世界各

地选手的报名，其中不乏世界冠军。“因

为‘上帆’是一项新的赛事，有些选手来

向我打听，这个赛事到底怎么样。”徐莉

佳笑言，“我就给他们‘打包票’。”徐莉

佳希望这些外国选手将上海经历传播

到全世界各地，打响“上帆”的名气。

在上海的淀山湖畔，她洒下了年

轻的汗水；在伦敦奥运赛场，她留下

了冠军的印记……帆船，早已融入

徐莉佳的血液，是深深刻在骨子里

的基因。然而，在黄浦江上扬帆起

航，曾经想也不敢想。下周，徐

莉佳盼着“梦想照进现实”。

本报记者 陶邢莹

106比119，昨晚上海久事男篮客场不敌

新疆队，遭遇两连败。连败背后，是外援布莱

德索的低迷，这两场比赛他一共只拿到了11

分。那么问题来了：当布莱德索不给力时怎

么办？谁能充当他的替代者？

在大外援冯莱伤势未愈的前提下，大鲨

鱼只剩布莱德索和培根两名外援。以往大鲨

鱼打得好的比赛，基本都是布莱德索先首发

出战，把全队的进攻组织好，另外就是带领队

友做好外线防守，为比赛打下一个不错的基

础。而培根则发挥微波炉的作用，上来主要

就是砍分。如果前面布莱德索没有打好，大

鲨鱼就会给自己挖个大坑，等培根再上来填

就很难填上了。这次客场两连败，布莱德索

都不给力，大鲨鱼都是上半场就大比分落后，

打北京队落后了17分，打新疆队落后了23

分，虽然这两场比赛培根分别砍下36分和32

分，还是无力回天。

当布莱德索不给力时，只能让培根单

干吗？其实未必。大鲨鱼应该给小将郭昊

文更多的信任，让他接过布莱德索的担

子。郭昊文是CBA少有的身高超过2米的

后卫，而且他能够持球敢于突破，有球在手

的话，对对手威胁很大。最近两场比赛，伤

愈复出的郭昊文表现不错，分别拿下12分

和16分，是大鲨鱼除了培根与王哲林之外

的第三号得分手，他也是球队里除了双外援

之外最有冲击力的队员。在布莱德索下场

的情况下，大鲨鱼需要有一个可以持球突破

制造杀伤力的队员，这个角色非郭昊文莫

属。毕竟培根的作用主要是砍分，无法带

动更多的队友，而只让他一个人单干的话，

又容易被对手包夹。

以前在八一队时，郭昊文就被作为持球

核心培养，如果能够给他更多信任，说不定大

鲨鱼可以收获意外的回报，从而最大限度降

低布莱德索不在场的负面影响。

本报记者 李元春

本报讯（记者 陶邢莹）走近“上帆”，感受“上
帆”，开启城市帆船新生活。春意盎然中，黄浦江

畔新开了一个帆船文化打卡点，奥运冠军徐莉佳

带着闻讯而来的市民，一一打卡。今天上午，位于

虹口区东大名路800号国际客运中心的上海帆船

公开赛赛事村“上海乐帆天”正式开门迎客。

进入赛事村，领取一张专属的“上帆”船员证，关

注“上帆”微信公众号，即可获得“上帆”环保袋，完成

赛事村内的各项活动打卡盖章或分享“上帆”相关元

素至社交平台，即可获得扭蛋币一枚，在离开赛事村

时凭扭蛋币抽取精美“上马”“上艇”“上帆”周边礼品。

活动现场不仅设置了“上帆”TV、乐帆码头、

乐帆时刻、乐帆空间、帆友集市等不同板块，更是

开设了“上帆”与中国航海博物馆特展，亲临现场

的市民可以实地参观真实帆船、打卡“上帆”特色

拍照装置、参与帆船相关互动游戏，近距离接触帆

船运动，了解帆船文化，学习帆船知识。

奥运冠军徐莉佳、乐靖宜、钟天使作为代表，

参与了“上帆”表演赛船长授勋仪式。上海市体育

局副局长罗文桦向徐莉佳交接“上帆”赛事村钥

匙。除了作为参赛者报名参加J80级别赛事，徐

莉佳这次还有一个新身份——赛事村村长。

2024上海帆船公开赛将于3月26日至3月31

日举行，竞赛地点为滴水湖，黄浦江虹口滨江段为

赛事开幕式巡游水域。竞赛项目设置J80级及

ILCA6级（公开组）。

作为一项全新打造的城市景观赛事，上海帆

船公开赛将于3月26日下午在国际客运中心码头

举行开幕仪式。黄浦江将成为帆船好手们展示自

我的舞台，来自世界各地的运动员们分组出发，至

观赛台亮相，巡游船队包括15条J80帆船、8条

ILCA6帆船及3条双体帆船。市民将有机会一览

黄浦江上的帆星点点。

连胜之后遭遇连败

大鲨鱼遇上新难题
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是村长也是船长
“上帆”形象大使徐莉佳再扬帆

在伦敦奥运会上成为亚洲首位帆船奥运冠军后，徐莉佳说：
“希望能像600年前的郑和一样，让中国航海在世界扬名。”12年
后，徐莉佳将从家乡的母亲河黄浦江上“扬帆起航”。3月26日，
2024上海帆船公开赛将在黄浦江揭幕，徐莉佳作为赛事形象大
使以及赛事村“村长”，向全球帆船好手广发召集令，与此同时，
她组建的奥普生物莉佳航海队将小试牛刀，向职业帆船，迈出
坚定而踏实的第一步。

■“徐船长”
掌舵远航

■ 赛事村村长徐莉佳
（右）接过开村钥匙
本报记者 李铭珅 摄

■ 市民在赛事村内参观帆船
特展 本报记者 李铭珅 摄


